

blissement de la hiérarchie, il a été fondé en Hollande 156 paroisses nouvelles, et cela presque toujours sans l'intervention de l'Etat ; car le clergé de ces paroisses ne reçoit jusqu'à présent aucun traitement du gouvernement.

En 1887, le nombre des églises construites ou agrandies s'élevait à 416. Au mois de janvier 1903, le nombre des églises consacrées au culte depuis 1853 était de 516.

En 1852, les catholiques hollandais étaient peu nombreux ; en 1899, d'après le dernier recensement, ils étaient 1,800,000. En 1853, il y avait 1,400 prêtres ; en 1890, 2,660 ; aujourd'hui, après cinquante ans, le chiffre de 1853 est plus que doublé.

L'extension des communautés religieuses est plus merveilleuse encore. En 1853, on comptait 774 religieux et 1,920 religieuses ; en 1896, ces chiffres sont respectivement devenus 4,005 et 12,000.

En 1855, le journal *De Tijd* était la seule feuille catholique ; aujourd'hui la presse catholique compte 13 journaux et 43 revues, animés du meilleur esprit.

La Société de Saint-Vincent-de-Paul comprend actuellement 201 Conférences, que relie entre elles 13 Conseils particuliers ; elles comptent 3,500 membres, visitant les familles pauvres et s'intéressant à des œuvres charitables telles que la réhabilitation des mariages, l'instruction des enfants dans les écoles catholiques, l'œuvre des jeunes condamnés, etc.

Les conversions de protestants par leur retour à l'Eglise catholique se multiplient ; on estime à 500 par an les conversions dans le diocèse de Harlem, à 370 par an celles du diocèse de Bois-le-Duc, où les catholiques forment la majorité de la population.

Tels sont les faits bien consolants dont la Hollande donne aujourd'hui l'édifiant spectacle. Que d'espérances ces faits permettent de concevoir pour l'avenir !